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ESPECIALISTAS DEL “KUMATE” 
DE CANCÚN LE SALVAN LA VIDA 

A SEÑORA DE 69 AÑOS

Se realizó implantación del 
primer marcapasos defi nitivo en 
el Hospital General de Benito Juárez

Mara Lezama y Sedena 
supervisan 47% de avance 
de la obra “Puerta al Mar”

>7Jóvenes, un grupo de 
alto riesgo en consumo 
de drogas sintéticas >11
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Se realizó implantación del 

MÉDICOS 
IMPLANTAN
CON ÉXITO 
A MUJER 
EN Q. ROO

>2

Por José Luis Montañez
Se anunció que, en un hecho histórico para 
el sector público de la salud en Quintana 
Roo, se realizó con éxito la implantación del 
primer marcapasos defi nitivo en la sala de 
hemodinamia del Hospital General Dr. Jesús 
Kumate Rodríguez, de Cancún.

La paciente es una mujer de 69 años 
de edad, diagnosticada con bloqueo 
auriculoventricular de segundo grado, 
experimentando latidos cardíacos 

irregulares y lentos, comprometiendo su 
calidad de vida.

Gracias al diagnóstico oportuno 
realizado mediante un estudio Holter en 
la unidad cardiovascular del hospital, 
se identifi có la necesidad urgente de un 
marcapasos defi nitivo bicameral para 
regular su frecuencia cardiaca de manera 
efectiva. Para ello puso en servicio una 
Sala de Hemodinamia en el Hospital General 
Kumate Rodríguez.
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Se anunció que, en un hecho his-
tórico para el sector público de 
la salud en Quintana Roo, se re-
alizó con éxito la implantación 
del primer marcapasos definitivo 
en la sala de hemodinamia del 
Hospital General Dr. Jesús Ku-
mate Rodríguez, de Cancún. 

La paciente es una mujer de 
69 años de edad, diagnosticada 
con bloqueo auriculoventricular 
de segundo grado, experimen-
tando latidos cardíacos irregula-
res y lentos, comprometiendo su 
calidad de vida. 

Gracias al diagnóstico oportuno 
realizado mediante un estudio Hol-
ter en la unidad cardiovascular del 
hospital, se identificó la necesidad 
urgente de un marcapasos defini-
tivo bicameral para regular su fre-
cuencia cardiaca de manera efec-
tiva. Para ello puso en servicio una 
Sala de Hemodinamia en el Hos-
pital General Kumate Rodríguez. 

“Este avance marca un nuevo 
estándar en la atención cardíaca 
para nuestros pacientes de la zona 
norte de Quintana Roo”, afirmó 
el secretario de Salud, Flavio Car-
los Rosado. 

Reconoció el trabajo en equi-
po y la dedicación del personal 
médico y técnico de la Sala de 
Hemodinamia del hospital a car-
go del doctor Víctor Gómez Sa-
viñón, jefe del Servicio de Ciru-
gía y de la doctora Fabiola Suárez 
electrofisióloga, cardióloga ex-
perta en arritmias. 

La nueva sala de hemodinamia 
no sólo brinda tecnología de van-
guardia para tratamientos como 
la colocación de marcapasos y en-

doprótesis vasculares, sino que 
también fortalece la capacidad de 
Quintana Roo para manejar casos 
complejos en cardiología. 

Con la próxima apertura de otra 
sala de hemodinamia en Chetu-
mal, se espera ampliar aún más el 
acceso a estos servicios vitales en 
la región sur de Quintana Roo, be-
neficiando a más personas con 
diagnósticos oportunos y trata-
mientos efectivos que salvan y me-
joran la calidad de vida. 

LÍNEAS AÉREAS “IRREGULARES” 
SERÁN PERSEGUIDAS POR  

LA PROFECO  
Desde la Procuraduría Federal 
del Consumidor (Profeco) se dio 

a conocer que durante las vaca-
ciones de verano van a mantener 
módulos de atención en los ae-
ropuertos de Cancún y Tulum, a 
fin de brindar atención a los usua-
rios ante cualquier situación y 
mediar para afectar lo menos po-
sible a los pasajeros que visiten 
Quintana Roo.  

El titular Oficina de Defensa 
del Consumidor, Israel Malacón 
Osuna, declaró que esto permitirá 
que al momento en que se pre-
sente cualquier irregularidad, des-
de la instancia puedan mediar en 
el acto y no posteriormente, sea 
una queja que se deba poner ante 
las autoridades federales, ya que 
muchos de los pasajeros no son 

de Quintana Roo y deben llevar 
los procesos hasta su entidad, lo 
cual hace que los tiempos de re-
solución sean más prolongados.  

En este sentido dijo: “En pro-
medio, en el aeropuerto de Can-
cún, que reporta el mayor número 
de operaciones, tenemos una aten-
ción de 25 personas diarias, entre 
consultas, asesorías o alguna queja, 
a quienes se les atiende para lograr 
mediar con las aerolíneas y el con-
sumidor no salga afectado”. 

A esto añade, que en su ma-
yoría las quejas que tienen los 
pasajeros son por sobreventa en 
los vuelos, situación que se atien-
de para que la aerolínea les dé 
una respuesta inmediata a quie-

nes compraron un boleto para 
viajar a algún destino y al final 
no tengan asiento a bordo, lo cual 
suele entorpecer los tiempos de 
vacaciones de los afectados, ya 
que por lo menos pierden un día 
en ese problema.  

Los módulos de atención, di-
cen, les han permitido reducir en 
un número considerable las que-
jas que se tienen en la Profeco, 
ya que al resolverlo al momento 
dejas satisfecho al viajero y pue-
de llegar a su destino de una ma-
nera más inmediata; “del mismo 
modo estamos operando en el ae-
ropuerto Felipe Carrillo Puerto, 
en Tulum, donde también hay 
presencia sobre todo para dar ase-

Primera implantación exitosa de 
marcapasos definitivo en Q. Roo

Derecho de réplica
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– Hecho histórico en el Hospital General Dr. Jesús KumatePor José Luis 
Montañez

Se realizó con éxito la implantación del primer marcapasos definitivo en el Hospital General “Dr. Jesús Kumate Rodríguez” 
de Cancún.



sorías”, dijo Malacón Osuna, y 
es que, al tratarse de un aeropuer-
to nuevo, que cuenta con rutas 
nacionales como internacionales, 
también suele presentar este tipo 
de problemas y otros.   

“Durante el poco tiempo que 
lleva este aeropuerto, se han mo-
vilizado a poco más de 500 mil 
pasajeros” destacaron, y es por 
ello, que resulta muy importante 
contar con un módulo de atención 
en las terminales para resolver 
cualquier abuso. 

Finalmente, Malacón Osuna 
declaró que los módulos no solo 
sirven para recibir las quejas de 
los usuarios, sino para resolver los 
asuntos y orientar a los pasajeros 
ante cualquier duda que tengan. 

ESPERAN 2 MDD DE  
DERRAMA POR EL VERANO  

Según estimaciones de las auto-
ridades, con las vacaciones de ve-
rano que arrancaron esta semana, 
se recibirán en Quintana Roo a 
más de dos millones de visitantes, 
tanto nacionales como interna-
cionales, quienes dejarán una de-
rrama aproximada de dos mil mi-
llones de dólares, repartidos en 
diferentes sectores, principalmen-
te en el de servicios turísticos.  

El periodo vacacional de verano 
concluirá el 25 de agosto, por lo 
que ya se dio el banderazo del Ope-

rativo de Seguridad Vacacional de 
Verano 2024, a fin de mantener la 
paz y salvaguardar la integridad de 
los visitantes que lleguen a los des-
tinos quintanarroenses.  

La gobernadora Mara Lezama 
encabezó un evento en el Malecón 
Tajamar en Cancún, donde destacó 
que para la protección y seguridad 
se desplegó un operativo de los tres 
niveles de gobierno de seis mil ele-
mentos en todos los puntos de ma-
yo presencia turística. “Recibimos 
a toda la gente con mucho gusto, 
en una de las temporadas más im-
portantes, lo que implica algo po-
sitivo. Sólo esta semana cerrará con 
19 cruceros que también representa 
un flujo importante, y este éxito tu-
rístico también representa un gran 
compromiso, pero estamos listos 
para ello”, explicó. 

Por su parte, el secretario de 
Seguridad Ciudadana en Quin-
tana Roo, Julio César Gómez To-
rres, dijo que se utilizará tecno-
logía con drones y se van a prio-
rizar las zonas turísticas “Para 
ello tendremos una cobertura de 
recorridos y vigilancia perma-
nente, principalmente en plazas 
comerciales, hoteles, terminales, 
restaurantes, instituciones ban-
carias y puntos de alta incidencia 
delictiva”, detalló. 

Aunque Quintana Roo es 
considerado uno de los 
principales destinos turís-
ticos de playa en el mun-
do, esto no se refleja en los 
sueldos de sus trabajado-
res, que se encuentran 
muy lejos de las primeras 
posiciones a nivel nacio-
nal, de acuerdo con infor-
mación vertida en la 
“Guía Salarial Adecco”. 

E decir, que el estatus 
de Quintana Roo como 
destino turístico líder a ni-
vel mundial no se traduce 
en mejores sueldos, pues 
un trabajador del sector 
turístico gana en prome-
dio 14 mil 600 pesos men-
suales, incluyendo propi-
nas, es decir, que los ingre-
sos de este grupo de tra-
bajadores quintanarroen-
ses se encuentra en la po-
sición número 31. 

Por otro lado, en Co-
lombia, cuya playa Car-

tagena, se encuentra en 
sexta posición de las pre-
ferencias, los ingresos pa-
ra este tipo de empleados 
rondan los 800 dólares 
mensuales, casi 15 mil pe-
sos. Asimismo, en Costa 
Rica los sueldos son de mil 
200 dólares, también con 
propina incluida, lo que 
equivale a cerca de 21 mil 
pesos. 

En este escenario, los 
quintanarroenses sólo su-
peran a Santo Domingo, 
Bahamas y Cuba, donde 
los ingresos de los presta-
dores turísticos son equi-
valentes a 8 mil, 11 mil y 6 
mil 500 pesos mensuales. 

En comparación con 
destinos como Cayo Sies-
ta, en Florida, los traba-
jadores de Quintana Roo 
quedan aún más rezaga-
dos, y es que, en Estados 
Unidos llegan a ganar el 
equivalente a 30 mil pe-

sos mensuales quienes se 
dedican a atender a los 
turistas. 

Mientras tanto, en Pla-
ya de Ka'anapali, en Ha-
wai, se ofrecen salarios de 
26 mil pesos y en Playa de 
la Concha, en España, casi 
38 mil pesos al mes. 

Cabe aclarar que una 
diferencia entre los em-
pleados del sector turístico 
de otros lugares y los de 
Quintana Roo es la espe-
cialización y es donde po-
dría radicar la abismal di-
ferencia salarial, pues en 
los países del primer mun-
do los trabajadores tienen 
una alta capacitación en 
atención al cliente. “Esto 
también permite que las 
empresas ofrezcan mejo-
res sueldos para poder 
atraer a este tipo de tra-
bajadores y así maximizar 
sus ganancias” , detalla el 
documento. 
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Turismo de lujo no garantiza  
buen salario para trabajadores 

– Un empleado del sector gana 14 mil pesos mensuales, en promedio

La Profeco informó que durante las vacaciones de verano 
van a mantener módulos de atención en los aeropuertos de 
Cancún y Tulum.

De acuerdo con información vertida en la “Guía Salarial Adecco”, el turismo de 
lujo que ofrece Q. Roo no garantiza salarios buenos a sus trabajadores.
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Chetumal.– Según información de la Asociación 
de Hoteles de Holbox, este destino reporta cambios 
en la llegada de turistas y en el arranque de las va-
caciones cuentan con ocupaciones de máximo 
50%, de modo que, están incrementando su pro-
moción para atraer al turismo europeo, que se trata 
de su principal mercado en los últimos años.  

El vicepresidente de la Asociación, Cristian Sten-
ta, refiere que la baja tiene entre otros factores, incluso 
las olimpiadas en París, Francia, que podrían estarles 
afectando, por lo que esperan pasar julio y agosto 
con ocupaciones no mayores a 85% si bien les va 
“Es necesario reforzar la promoción para así atrae 
aún más visitantes a la ínsula, con ello recuperar las 
ocupaciones diarias por arriba de 80%, lo que sig-
nifica tener de manera diaria entre mil y mil 500 pa-
sajeros diarios”, dijo. En este escenario, indicó que 
firmaron un convenio con Autobuses de Oriente 
(ADO), para que en sus nuevas unidades incluyan 
al tiburón ballena, que es emblemático de la isla, 
además de que están realizando promoción para re-
forzar la llegada de turistas en los próximos meses, 
asimismo, asistirán a las ferias turísticas, una de las 
más importantes en Londres para captar los mercados 
del viejo continente. 

“Este año no asistimos al Tianguis Turístico 

en Acapulco, sin embargo, en el pabellón del Ca-
ribe Mexicano se estuvo preguntando por el des-
tino. Es por ello que trabajando de la mano con el 
Consejo de Promoción Turística de Quintana Roo, 
es que buscamos ahora acciones que lleven a atraer 
más turistas”, adelantó. 

Cabe destacar que Holbox es un destino de na-
turaleza y descanso, del mismo modo, la isla cuenta 
con atractivos como el nado con el tiburón ballena, 
la bioluminiscencia y sus playas están libres de 
sargazo, eso sin mencionar que se han dado avis-

tamientos de flamencos últimamente.   
Holbox cuenta con una oferta de 110 hoteles 

con mil 700 habitaciones, siendo 80% de visitantes 
internacionales, predominando los franceses, ale-
manes y españoles. 

PROMUEVEN GASTRONOMÍA LOCAL   
La Secretaría de Turismo de Quintana Roo 
anunció el lanzamiento del libro Sabores y Raí-
ces, un viaje por el Caribe Mexicano, cuya me-
ta es generar una identidad gastronómica local 

para atraer a los amantes de la buena comida.  
Informaron que el libro se compone de doce 

recetas de los platillos más representativos de cada 
uno de los destinos turísticos del estado, desde el 
famoso pescado a la Tikinxic en Isla Mujeres en 
el norte de Quintana Roo y hasta la pizza de lan-
gosta de Bacalar, que han sido degustadas por co-
mensales de todo el mundo, y que han dado su 
visto bueno.  

Andrés Aguilar, subsecretario de Turismo en 
el estado declaró “El objetivo es bastante ambi-
ciosos, darle identidad culinaria a Quintana Roo, 
que se sepa cuáles son los ingredientes, las técnicas, 
los platillos locales y en segundo lugar se busca 
cambiar el comportamiento tanto de la oferta como 
de la demanda gastronómica”.  

Afirman que este objetivo no sólo se quedará 
en la publicación del libro, sino en hacer frente 
común para que la gente conozca lo que se ofrece 
en materia culinaria en el estado, lo que se puede 
encontrar al visitar cualquiera de los destinos de 
sur o norte de la entidad.  

Cabe destacar que, si bien, se cuenta con una 
de las ofertas gastronómicas más robustas de todo 
el país a través de las 131 habitaciones hoteleras 
de todo el estado, Quintana Roo no es particular-
mente conocido por su identidad culinaria, es por 
ello que se hacen este tipo de acciones.   

- Empresarios locales trabajan en mayor promoción turística para atraer visitantes  

Holbox reporta cambios en la llegada de turistas y en el arranque de las vacaciones cuentan con ocupaciones 
de máximo 50%. 

La Secretaría de Turismo de Quintana Roo anunció el lanzamiento del libro Sa-
bores y Raíces, un viaje por el Caribe Mexicano. 

Holbox, con oferta de 110 
hoteles, es un destino de 

naturaleza y descanso, del 
mismo modo, la isla cuenta 
con atractivos como el nado 

con el tiburón ballena, la 
bioluminiscencia y sus 
playas están libres de 

sargazo, eso sin mencionar 
que se han dado 
avistamientos de 

flamencos, últimamente.   

Arranque de temporada de verano  

Hoteleros de Holbox reportan 
apenas 50 por ciento de ocupación  
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Chetumal.- Quintana Roo sigue superando sus 
propios récords al registrar un crecimiento sig-
nificativo en la afluencia turística durante el pri-
mer cuatrimestre de 2024, según informó la Se-
cretaría de Turismo de Quintana Roo (Sedetur). 

La gobernadora Mara Lezama Espinosa 
destacó que el crecimiento en la Nueva Era 
del Turismo en Quintana Roo no sólo resalta 
la belleza y riqueza cultural del estado, sino 
que también subraya el compromiso de usar 
el turismo como una herramienta para la 
prosperidad compartida. “Estamos creando 
oportunidades para todos los quintanarroen-
ses, impulsando el desarrollo económico y 
fomentando el bienestar de nuestras comu-
nidades”, afirmó. 

Por su parte, el Secretario de Turismo, Ber-
nardo Cueto, señaló que el aumento del 3.0% 
en el movimiento de pasajeros es un claro in-
dicador de que Quintana Roo sigue siendo un 

destino preferido a nivel global. “Con la con-
tinua expansión de nuestras conexiones aéreas 
y el incremento en la llegada de cruceristas, 
seguimos consolidando nuestra posición como 
líderes en la industria turística mundial”, en-
fatizó. La afluencia turística aumentó un 2.9% 
en comparación con el mismo periodo del año 
anterior, alcanzando un total de 7 millones 
271 mil 551 turistas. 

Este crecimiento refleja que el Caribe Me-
xicano mantiene su popularidad debido a sus 
atractivos, servicios y hospitalidad, convir-
tiéndose en un destino turístico de clase mun-
dial. En abril de 2024, el Caribe Mexicano es-
tuvo conectado con 117 ciudades de 27 países 
diferentes, demostrando la creciente accesi-
bilidad y atractivo del destino. 

Entre los principales mercados estratégicos 
de Quintana Roo destacan: Estados Unidos 
con un 38.6%, México con un 29.5%, Canadá 
con un 14.3%, Reino Unido con un 1.8% y 
Francia con un 1.6%. 

Q. Roo registra aumento en flujo 
turístico en el primer cuatrimestre 

- En abril de 2024, el Caribe mexicano se conectó con 117 ciudades de 27 países 

Supera sus propios récords 

Cozumel reafirma nombramiento como Ciudad de las Aves 
Avistamiento poco habitual del Picopando Canelo  

Cozumel.- La Fundación de Parques y Museos 
de Cozumel (FPMC) registró el avistamiento 
de un espécimen del ave Picopando Canelo 
(Limosa fedoa), que fue observado en el Par-
que Ecoturístico Punta Sur. Este hallazgo es 
especialmente significativo debido a los es-
casos registros de esta especie en la Península 
de Yucatán y aún menos en la Isla Cozumel, 
lo que pone de manifiesto una vez más la re-
levancia del Área Natural Protegida como un 
espacio vital para la conservación de especies 
vulnerables, gracias a su alta variabilidad am-
biental y productividad. 

La conservación ambiental es una priori-
dad fundamental para la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa, como se establece en el 
Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo 
de Quintana Roo, cuyo compromiso se refleja 
en diversas iniciativas y políticas dirigidas a 
proteger los recursos naturales y preservar la 
biodiversidad del estado, reconociendo que 

un entorno saludable es esencial para el bie-
nestar y progreso sostenible de las comuni-
dades locales, destacó el director general de 
la FPMC, Alejandro Marchán Payán. 

Por su parte, el biólogo Héctor González 
Cortés, subdirector de Punta Sur y quien hizo 
el avistamiento, explicó que el Picopando Ca-
nelo es un ave de la familia Scolopacidae, que 
incluye a diversas aves playeras como los Za-
rapitos, Vuelvepiedras, Costureros y Falaro-
podos. Esta especie se distingue por su largo 
pico curvado hacia arriba, de color rosa con 
punta negra, que le permite acceder a alimen-
tos inaccesibles para otros playeros. 

Agradeció la colaboración de la maneja-
dora de recursos naturales, Paulina Sabido Vi-
llanueva, integrante de la Dirección de Con-
servación y Educación Ambiental (CEA) y 
coordinadora de programas de observación 
de aves de dicha área, para lograr la plena 
identificación del Picopando Canelo. 

Para el Secretario de Turismo, Bernardo Cueto, el aumento del 3.0% en el movimiento 
de pasajeros es un claro indicador de que Quintana Roo sigue siendo un destino preferido 
a nivel global. 

Seregistró el avistamiento pocos habitual de un espécimen del ave Picopando 
Canelo (Limosa fedoa), que fue observado en el Parque Ecoturístico Punta Sur 
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Chetumal.- La Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC) de Quintana Roo, informó que los comple-
jos de monitoreo C4 y C5 en Cancún, Cozumel y 
Chetumal están ofreciendo vacantes para trabajar 
como Operador 911, Videovigilancia (monitorista) 
y Vigilancia Aérea (operador de drones). 

En este sentido, los interesados deben enviar 
su Currículum Vitae al correo electrónico sscc5re-
cluta@gmail.com. Y de acuerdo con la convoca-
toria, los requisitos que deben cumplir los intere-
sados son: edad de 20 a 40 años; disponibilidad 
de horario; experiencia mínima de seis meses y 
escolaridad mínima de preparatoria concluida, y 
para la vigilancia aérea, carrera técnica o a fin. 

Asimismo, indicaron que los beneficios que 
la SSC de Quintana Roo ofrece son un sueldo su-
perior al mínimo, capacitación constante y opor-
tunidad de crecimiento, en este sentido, si te in-
teresa debes acceder al código QR disponible en 
la convocatoria en las redes sociales de la SSC.  

Cabe recordar que la gobernadora Mara Le-
zama supervisó la modernización del filtro de se-
guridad en la entrada y salida de Chetumal, al que 
se le instalaron 17 cámaras de videovigilancia con 
capacidad analítica para reconocimiento facial, 
búsqueda de vehículos por color y marca, detec-
ción de placas y de chips del Registro Público Ve-
hicular. 

Tecnología que puede integrarse a la red de 
monitoreo permanente del C5, particularmente al 
subcentro regional C5 Chetumal, para reaccionar 
con rapidez ante cualquier incidente. 

Y la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) 
estatal comenzó a instalar nuevos puntos de mo-
nitoreo de vigilancia inteligente en la capital del 

estado, acciones que se prevén se realicen en los 
11 municipios de todo el estado.  

La SSC estatal también mantiene abierta la 
convocatoria para el reclutamiento de elementos 

para la Policía Estatal Preventiva. La dependencia 
pone a disposición el link:  wa.chatfuel.com/Con-
vocatoriaSSCQROO, así como los números tele-
fónicos 983 21 06271, 983 21 21711 y 983 12 
56687 en la zona sur, y el número telefónico 998 
10 93261 para la zona norte, así como los correos 
electrónicos  reclutamiento. ssc@qroo. gob.mx y  
reclutamiento.norte@sspqroo.gob.mx, donde los 
interesados tendrán mayor información.  

INCENDIOS SIGUEN EN ZONA MAYA 
Por otro lado, Neyron Alonso Cen Cahuil jefe del 
área municipal de Felipe Carrillo Puerto, informó 
que los incendios aumentaron hasta un 60.3% en 
comparación entre el primer semestre del 2023 y 
el del 2024, pues el año pasado fueron 75 y el en 
esta anualidad ya van 191 y contando.  

“La combustión más común en el municipio 
ha sido de basura, lotes baldíos y maleza, en su 
mayoría fue dentro de la ciudad, sobre todo en las 
colonias que se mantienen las periferias de la ciu-
dad que se encuentran con colindancia con el mon-
te” explicó.  

A esto añade que, además, de la falta de res-
ponsabilidad de la ciudadanía en el uso del fuego, 
también los incendios han sido provocados por el 
periodo intenso de calor y sequía que se presentó, 
siendo uno de los principales factores propicios a 
este tipo de incidentes por la falta de humedad y 
poco viento. 

En este sentido dijo “De todos los incendios 
que se atendieron afortunadamente, no hubo nin-
guna víctima que lamentar, daños materiales sí, 
que al fin de cuentas se recupera, pero que se trate 
de una afectación directa a un ser humano, inclu-
sive la muerte si sería un tema duro, pero qué bue-
no que no”.   

Anuncia la SSC vacantes para  
trabajar en los complejos C4 y C5

- Los puestos que se ofrecen son como operadores 911, de dron y monitoristas  

La Secretaría de Seguridad Ciudadana de Quintana Roo informó que los complejos 
de monitoreo C4 y C5 en Cancún, Cozumel y Chetumal están ofreciendo vacantes. 

De acuerdo con la convocatoria de la  
SSC, los requisitos que deben cumplir 

 los interesados son: edad de 20 a 40 años; 
disponibilidad de horario; experiencia 
mínima de seis meses y escolaridad  

mínima de preparatoria concluida y para 
 la vigilancia aérea, carrera técnica o a fin. 

En Cancún, Cozumel y Chetumal 
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Felipe Carrillo Puerto.– La gobernadora 
Mara Lezama Espinosa, personal de la Se-
cretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y 
autoridades municipales supervisaron los 
avances en la construcción del camino de ac-
ceso Puerta al Mar, un proyecto estratégico 
para la conectividad y el desarrollo económico 
de la región centro del estado. 

“Gracias al inmenso cariño de nuestro pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador por 
nuestras tierras mayas, hoy estamos supervi-
sando la obra que está haciendo Sedena, la 
tan ansiada Puerta al Mar; el objetivo, conectar 
al municipio de Felipe Carrillo Puerto con el 
Caribe mexicano. Esta es la respuesta a una 
vieja demanda de las y los carrilloportenses, 
una demanda muy sentida pero también muy 
justa” expresó la Gobernadora. 

Durante la visita, Lezama Espinosa cons-
tató un avance en la pavimentación de 22 ki-
lómetros, con el 47% de avance, y después 
32.3 kilómetros de un camino artesanal, res-
petando el área natural protegida de Sian 
Ka´an. Además, en todo el camino habrá una 
ciclopista. 

“Tendrá una glorieta con un monumento 
en memoria de los presos políticos y un muelle 
para el sano esparcimiento. Lo que fue en los 
albores del siglo pasado una cárcel, se con-

vertirá en una zona extraordinaria de las que 
todas y todos podrán conocer la historia im-
pactante de la lucha de nuestros indígenas”, 
abundó la titular del Ejecutivo. 

Mara Lezama destacó que esta obra que 
conectará nuestra zona maya con el mar, es 
una obra emblemática de justicia social, ya 
que acortará las brechas de desigualdad en 
Felipe Carrillo Puerto y permitirá a la zona 
maya disfrutar del mar, reivindicando su de-
recho a un bien natural y a una mejor calidad 
de vida. 

“Estas obras marcan el antes y el después 
de una forma diferente de gobernar gracias 
al Nuevo Acuerdo por el 

Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, 
con un gobierno humanista y transformador 
que trabaja en el desarrollo económico y sus-
tentable de la zona maya” precisó la manda-
taria estatal. 

Acompañaron a la gobernadora durante la 
supervisión, la presidenta honoraria del Sis-
tema DIF Quintana Roo, Verónica Lezama 
Espinosa; el teniente coronel Ingeniero Cons-
tructor Gabriel Hernández Velasco, residente 
de la obra por parte de Sedena; el director ge-
neral de la Agencia de Proyectos Estratégicos 
del Estado de Quintana Roo (AGEPRO) José 
Alberto Alonso Ovando; la secretaria de Obras 

Públicas, Irazú Sarabia May y la presidenta 
municipal de Felipe Carrillo Puerto, Maricar-
men Hernández Solís. 

ENCABEZA MARA LEZAMA TALLERES “DE LA 
REFLEXIÓN A LA ACCIÓN EN LA ZONA MAYA”  

Con la finalidad de prevenir y erradicar la vio-
lencia contra las mujeres, la gobernadora Mara 
Lezama encabezó el arranque de los talleres 
“De la Reflexión a la Acción en la Zona Maya, 
en las instalaciones del Instituto Tecnológico, 
en Felipe Carrillo Puerto. 

Este es un programa implementado por el 
Instituto Quintanarroense de la Mujer (IQM) 
a través del Centro Especializado para la Erra-
dicación de Conductas Violentas contra las 
Mujeres, (Cecovim) de Felipe Carrillo Puerto, 
en acción transversal con el Poder Judicial 
del Estado de Quintana Roo. 

Con base en el Nuevo Acuerdo por el Bie-
nestar y Desarrollo de Quintana Roo, que im-
pulsa la gobernadora Mara Lezama, y con el 
apoyo del Gobierno de México, se han ges-
tionado proyectos para la erradicación de la 
violencia; en el 2023 se abrieron los centros 
Cecovim donde se ofrecen servicios de pre-
vención y atención a través de servicios ree-

ducativos para hombres generadores de vio-
lencia u hombres que deseen prevenir serlo. 

“Aquí vamos a aprender a desaprender. 
Vamos a cambiar paradigmas. Vamos a des-
pejar nuestra cabeza de ideas y creencias 
que nos han hecho construir estereotipos y 
prejuicios. Vamos a adquirir herramientas 
prácticas para dejar de hacer lo mismo de 
la misma manera” expresó la gobernadora 
Mara Lezama. 

Explicó que “los talleres son para construir 
conjuntamente un nuevo entendimiento de lo 
que significa ser hombre en la actualidad. Lo 
haremos desde el respeto, la igualdad, la em-
patía y la autonomía, pero también para la 
construcción de paz”. 

Desde el 2023 a la fecha el IQM ha aten-
dido a más de 800 hombres en los municipios 
de Benito Juárez, Othón P. Blanco y Felipe 
Carrillo Puerto, quienes han pasado el proceso 
de instrucción para contribuir a modificar 
comportamientos detonadores de violencia. 

La titular del IQM, María Hadad, informó 
que en Carrillo Puerto se impartirán 20 talleres 
con lo cual sumarán 200 hombres más aliados 
en la construcción de una cultura de paz y jus-
ticia para todas y todos. 

Mara Lezama y Sedena supervisan  
47% de avance en obra Puerta al Mar 

- El proyecto contempla la pavimentación de 22 kilómetros y el resto se construirá como vía artesanal 

Recorrido por Felipe Carrillo Puerto 

La gobernadora Mara Lezama encabezó el arranque de los talleres “De la Reflexión 
a la Acción en la Zona Maya, en las instalaciones del Instituto Tecnológico. 

Mara Lezama Espinosa, junto con personal de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) y autoridades municipales supervisaron los avances en la construcción 
del camino de acceso Puerta al Mar.
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José María Morelos.- Productores del muni-
cipio de José María Morelos pronostican un 
desabasto de frutas y verduras en los próximos 
dos meses, ante los daños que sufrieron las 
plantaciones, inicialmente por el prolongado 
periodo de sequías y posteriormente por las 
lluvias torrenciales que azotaron al estado. 

El comisariado del ejido Kancabchen y 
productor de El Verdón, Felipe Cauich Can, 
declaró que en la zona de mecanizados hubo 
grandes afectaciones, donde algunas hec-
táreas todavía siguen inundadas después de 
los intensos aguaceros, es decir, que los pro-
ductos difícilmente podrán ser salvados y 
comercializados. 

“Existe una gran afectación en la zona de 
mecanizados, esto se verá reflejado en el abas-
tecimiento que debe de haber en el mercado 
de todos estos productos que se perdieron”, 
aseveró. 

Y añade que los productores todavía no se 
recuperaban de la prolongada sequía que mer-
mó las cosechas, y es que, a pesar de que re-
gaban los cultivos, como fue el caso del maíz 
elotero y las plantas de papaya, no era sufi-
ciente para darles una humedad adecuada, 
posteriormente llegaron las lluvias ahogando 
las cosechas.  

Y es que, las lluvias vinieron a agravar 
la situación, provocando que muchas hec-
táreas de la zona citrícola se inundaran y 
en otros poblados vecinos como San Car-
los, se perdiera toda la siembra del chile 
habanero, dejándolos en serios problemas 
económicos.  

“En el campo apenas estamos empe-
zando a sembrar nuevamente, pero esta-

mos viendo que el exceso de humedad no 
va a permitir que crezcan las hortalizas y 

los cítricos”, dijo el productor. 
En el ejido Kancabchen se inundaron al-

rededor de 20 hectáreas de limón y 5 hectáreas 
de papaya, donde únicamente el subsecretario 
de Agricultura les pidió un reporte de las afec-
taciones por la sequía y las lluvias, el cual ya 
fue enviado con las evidencias, a fin de ob-
tener ayuda.  

PLAGA DE GUSANOS EN EL MAÍZ  
Por otro lado, se informó que, en el mismo 
municipio, una plaga de gusanos ha dañado 
decenas de hectáreas de maíz sembradas, que 
difícilmente se van a recuperar.  

Heliodoro Mex Colli, productor de José 
María Morelos, explicó que esta plaga ya 
ha causado problemas en al menos tres 
hectáreas de maíz “el gusano cogollero se 
come parte de la mazorca, principalmente 
los granos, y con ello hecha a perder el 
fruto, así como lo hace también la langos-
ta, que se come las hojas de la planta y no 
la deja crecer” dijo.  

En este caso ya son muchos productores 
de esta zona del municipio que han resultado 
afectados por esta plaga que ha incrementado 
su presencia en las últimas semanas “Fui a 
ayudar a unos compañeros y está pelón todo. 
Hasta las yerbas están llenas de gusanos y se 
caen. Pensé que era solo un problema mío, 
pero son varios”, dijo. 

Y aseguró que la humedad y los cambios 
constantes del clima ocasionan que estos gu-
sanos, se propaguen rápidamente “esperamos 
que esta plaga desaparezca en agosto próximo, 
cuando el clima sea aún más cálido y menos 
inestable” comentó Mex Colli. 

Concluyó que esta afectación productiva 
podría ocasionar que terminen por no utilizar 
los fertilizantes que les ha proporcionado el 
gobierno federal, a fin de no desperdiciarlos.  

Prevén productores desabasto  
de frutas y verduras por mal clima  

- La situación podría empezar a agravarse en los próximos dos meses, señalan 

Productores del municipio de José María Morelos, pronostican un desabasto 
de frutas y verduras en los próximos dos meses. 

El comisariado del ejido Kancabche,  
Felipe Cauich Can, declaró que en la zona  

de mecanizados hubo grandes afectaciones, 
donde algunas hectáreas todavía siguen 

inundadas después de los intensos 
aguaceros, es decir que los productos 
difícilmente se podrán comercializar. 

Afectaciones en José María Morelos 
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Cancún.- Al expresar la satisfac-
ción y orgullo de las y los quinta-
narroenses por sus deportistas, la 
gobernadora Mara Lezama Espi-
nosa afirmó que el 2024 ha sido 
histórico para el deporte en Quin-
tana Roo por los grandes logros al-
canzados en los Nacionales Cona-
de recién concluidos. 

“Con mucho orgullo les com-
parto que nuestras y nuestros de-
portistas obtuvieron un total de 267 
medallas en su participación en los 
Nacionales Conade, con lo que su-
peraron el récord de más preseas 
logradas en una justa nacional, el 
cual era de 254 logradas en 2023” 
expresó. 

Añadió que, además, en esta edi-
ción se impuso una nueva marca de 

79 medallas de oro, superando las 
68 logradas en el 2019. “No hay du-
da, en Quintana Roo formamos 
grandes deportistas. También les 
comparto que nos mantenemos en 
el sexto lugar a nivel nacional por 
Estados”, enfatizó Mara Lezama. 

La titular del Ejecutivo estatal 
felicitó a cada uno de los atletas, 
a las y los entrenadores, a todo 
el equipo que trabaja cerca del 
deporte, por su entrega, dedica-
ción y sobre todo por su amor a 
Quintana Roo, pues el deporte es 
una vía importante para la cons-
trucción de paz. 

 Finalmente, afirmó que los más 
de 600 atletas que integraron la de-
legación estatal tuvieron el respal-
do de la Comisión del Deporte de 
Quintana Roo (Codeq), presidida 
por Jacobo Arzate Hop. 

Selectivos de Q. Roo conquistaron  
267 preseas en Nacionales Conade

- Un año histórico para el deporte quintanarroense, destaca la gobernadora

 En la cosecha de medallas, 79 fueron de oro 

 Éxito total en el Dual Meet de Taekwondo, en Cancún 
Organizado por el Sindicato de Taxistas Andrés Quintana Roo 

Cancún.- Con la participación 
de siete academias de Playa del 
Carmen, Puerto Morelos y Can-
cún, el Sindicato de Taxistas 
Andrés Quintana Roo organizó 
un Dual Meet de Taekwondo. 

En el evento, que se llevó a 
cabo en el auditorio del sindica-
to, participaron alrededor de 150 
taekwondoínes de diferentes 
edades, desde los cuatro hasta 
los 20 años, quienes disfrutaron 
de una sana convivencia depor-
tiva en un ambiente familiar.  

Con el respaldo del secreta-
rio general, Rubén Carrillo 
Buenfil, Jaime Sebastián Cal-
derón Romero, líder de la Aca-
demia de Taekwondo del sindi-
cato, expresó su gratitud por el 
apoyo al deporte brindado, así 

como por la excelente respuesta 
al evento.  

Entre las academias partici-
pantes se destacan Pil Sung, Ji-
dokwan, Academia Calderón, 
Berserkers IDAMT TKD y Lo-
bos Aztecas; se contó con la pre-
sencia de ex seleccionado na-
cional Sinuhe Peniche.  

En la inauguración estuvie-
ron presentes el secretario de 
Deportes del sindicato, Manuel 
Rentería, en representación de 
Rubén Carrillo, así como el sub-
secretario de Deportes, Manuel 
Manrique; el presidente de la 
Asociación de Taekwondo de 
Quintana Roo, Enrique Adame, 
y el entrenador de las seleccio-
nes de Quintana Roo y México, 
Sergio Heredia. 

Deportistas quintanarroenses obtuvieron un total de 267 medallas en su partici-
pación en los Nacionales Conade.  

El Dual Meet de Taekwondo, organizado por el Sindicato de Taxistas Andrés Quintana Roo, reunió a 
siete academias de la región, con la participación de 150 taekwondoínes de diversas edades.  
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El presidente Andrés Manuel 
López Obrador consideró que 
la violencia es irracional, pues 
“no ayuda, no resuelve, no be-
neficia. Al contrario, la violen-
cia enrarece el ambiente polí-
tico, produce miedo y descon-
fianza”, en una nueva condena 
al atentado en contra del virtual 
candidato presidencial Repu-
blicano, Donald Trump. 

En las contiendas electora-
les no debe haber violencia, la 
decisión de quién va a gobernar 
tiene que darse de manera libre 
y en paz, afirmó el primer man-
datario, al tiempo que especuló 
lo que habría sucedido en caso 
de que se llegara al asesinato 
del ex mandatario. 

“Afortunadamente no se 
asesinó al expresidente Trump, 
eso a lo mejor sí nos hubiese 
afectado, generado mucha in-
certidumbre en Estados Unidos 
y en el mundo, es algo aterra-
dor y de mucho impacto, una 
convulsión. Los que se acuer-
dan, lo vivieron cuando el ase-
sinato del candidato Colosio, 
había mucha tristeza en el país 
y miedo, mucha incertidum-
bre”, dijo.  

Consideró que el asesinado 
de un dirigente tiene mucho 

impacto en la relación dentro 
de la vida publica y política del 
país y tiene trascendencia mun-
dial. También recordó que eso 
ya sucedió en Estados Unidos, 
con el atentado al expresidente 
Ronald Reagan y el asesinato 
del exmandatario John F. Ken-
nedy y de su hermano Robert, 
así como del luchador social 
Martin Luther King. 

“Ojalá eso se aleje, que no 
se presente en ningún país. Eso 
es lo que nosotros deseamos y 
que no haya odio”, dice.  

Describió que la informa-
ción la recibió durante una gira 
con la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, quien fue 
la primera en verlo en las redes 
sociales y aunque no sabía lo 
sucedido, consideró que fue el 
primero en condenar el hecho.  

“Estábamos en una gira y 
terminando y acto en compañía 
de la (virtual) presidenta electa 
ella en su teléfono vio la ima-
gen, todavía inicial, y ya bus-
camos más, eran los primeros 
minutos y ya vimos que había 
pánico y me tocó ver, observé 
en el primer video que el ex-
presidente Trump antes de ir al 
suelo se tocó la oreja y ya de 
inmediato pues expresamos, 

no había información suficiente 
pero condenamos el hecho. Pu-
simos sea como sea porque no 
sabíamos, cómo nadie sabía, 
reprobamos este atentado. 
Afortunadamente no asesina-
ron al expresidente, sí a otra 
persona y también al tirador”. 

  
NECESARIO ORIENTAR 

CRECIMIENTO POBLACIONAL 
HACIA MANTOS 

 ACUÍFEROS: AMLO 
 Interrogado en la mañanera 
sobre la escasez de agua que 
se ha padecido por los tiempos 
de sequía tanto en la Ciudad de 
México como en el Estado de 
México, el presidente López 
Obrador refirió que correspon-
derá al próximo gobierno fe-
deral, en coordinación con las 
administraciones estatales de 
la zona, dar respuesta a esta si-
tuación. 

Frente a las problemáticas 
de agua que enfrenta la zona 
metropolitana del Valle de Mé-
xico, el mandatario planteó que 
no se trata de traer el recurso a 
esta región, en especial a la ca-
pital del país, sino reorientar el 
crecimiento poblacional hacia 
donde hay mantos acuíferos, 
como Hidalgo. 

 Con base en los resultados de 
la Encuesta de Viajeros Inter-
nacionales publicados por el 
Instituto Nacional de Estadís-
tica y Geografía (INEGI), de 
enero a mayo de 2024, 18 mi-
llones 128 mil turistas interna-
cionales ingresaron al país, lo 
que representa 6.1% más res-
pecto a lo captado durante ene-
ro-mayo de 2023. 

El titular de la Secretaría de 
Turismo (Sectur), Miguel To-
rruco Marqués, señaló que el in-
greso de divisas por concepto de 
turistas internacionales en los 
primeros cinco meses del año 
fue de 13 mil 903 millones de 
dólares, lo que representa 7.4% 
más comparado con el mismo 
periodo de 2023; superando 
también con 37.3% más las di-
visas del mismo periodo de 
2019, que fueron 10 mil 126 mi-
llones de dólares. 

Durante enero-mayo de 
2024 llegaron a México 10 mi-

llones 524 mil turistas de inter-
nación vía aérea, esto representa 
un incremento de 5.7% más 
comparado con el mismo perio-
do de 2023, superando también 
con un 21.1% los turistas de in-
ternación vía aérea captados en 
el mismo lapso de 2019. 

Torruco Marqués informó 
que el ingreso de divisas por 
turistas de internación vía aé-
rea entre enero-mayo de 2024 
tuvo un aumento de 8.1% con-
tra los primeros cinco meses 
de 2023, al registrar 12 mil 
811 millones de dólares, lo 
que representa también un in-
cremento del 41.4% respecto 
a lo captado en ese mismo pe-
riodo de 2019. 

Respecto al gasto medio de 
los turistas de internación vía aé-
rea durante enero-mayo de 2024, 
este registró un mil 217.3 dóla-
res; con un crecimiento de 2.3% 
comparado con el mismo perio-
do de 2023, y superando con un 

16.7% el gasto medio registrado 
en los mismos meses de 2019. 

El funcionario federal preci-
só que durante enero-mayo de 
2024, arribaron a los diferentes 
puertos del país, 4 millones 499 
mil pasajeros en crucero, supe-
rando en 8.4% los 4 millones 
151 cruceristas que llegaron en 
el mismo periodo de 2019. 

Además, el ingreso de divi-
sas por excursionistas en cruce-
ros durante enero-mayo del año, 
ascendió a 381.9 millones de dó-
lares, superando con un 32.5% 
más lo captado en el mismo lap-
so de 2019, cuando se registra-
ron 288.2 millones de dólares. 

De enero a mayo de 2024, el 
saldo de la balanza por concepto 
de visitantes internacionales fue 
de 10 mil 983.6 millones de dó-
lares, esto es 3.2% más a lo re-
gistrado en el mismo periodo de 
2023; superando también con 
un 53.3% el saldo captado en los 
primeros cinco meses de 2019. 

Han ingresado a México  
más de 14,975 mdd por 
 turismo internacional 

“La violencia enrarece el  
ambiente político”: AMLO 

- La cifra de enero a mayo superó la alcanzada  
en 2019, previo a la pandemia de Covid-19 

Andrés Manuel López Obrador consideró que la violencia es irracional, pues 
“no ayuda, no resuelve, no beneficia. Al contrario, la violencia enrarece el ambiente 
político, produce miedo y desconfianza”. 

El ingreso de divisas por concepto de visitantes internacionales de enero a mayo 
de 2024 fue de 14 mil 975 millones de dólares, esto es 8.1% más comparado con el 
mismo lapso de 2023.

En los primeros 5 meses del año 
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En el Informe Mundial sobre 
Drogas 2024 se destaca que 
los jóvenes son un grupo de 
alto riesgo en el consumo de 
drogas sintéticas y, además, 
se inclinan por entregas a do-
micilio y mediante redes so-
ciales, señala Hugo Córdoba 
de Rueda, coordinador de 
proyectos en drogas de la Ofi-
cina de las Naciones Unidas 
contra la Droga y el Delito 
(UNODC) en México. 

El documento detalla que 
personas entrevistadas en va-
rios países consideran a las 
juventudes como más pro-
pensas que las personas adul-
tas a usar drogas sintéticas, al 
igual que se observa con otras 
sustancias, especialmente en 
el caso de los varones. 

“El uso de drogas entre los 
jóvenes debe ser un foco de 

alerta para ser rastreado y 
atendido, ya que las edades 
de consumo son cada vez me-
nores y son tendencias de fá-
cil expansión, como el uso de 
vapeadores o consumo de 
benzodiazepinas producto de 
retos virales. El impacto del 
consumo de drogas en niños 
y adolescentes es significati-
vamente dañino para su de-
sarrollo físico y mental”, 
apunta Córdoba de Rueda. 

Además, señala que es ne-
cesario fortalecer las acciones 
para combatir el uso de redes 
sociales e internet para la co-
mercialización de drogas. El 
documento de UNODC señala 
que las motivaciones de las 
personas jóvenes para usar dro-
gas sintéticas incluyen el deseo 
de potenciar su desempeño es-
colar o laboral, el de euforia o 

entretenimiento y el uso de 
sustancias por sus pares. 

“Estas motivaciones con-
trastan con aquellas típicamen-
te asociadas con personas adul-
tas, como la automedicación 
y el manejo del dolor, así como 
el deseo de superar la fatiga. 
Una de las personas entrevis-
tadas también destacó que, da-
do que las personas jóvenes 
usan más las redes sociales, 
tienden a tener mayor conoci-
miento sobre nuevas drogas 
sintéticas”, añade el reporte. 

Por ejemplo, aunque el 
tramadol, un opioide sintéti-
co, es usado por personas de 
todos los grupos de edad, es 
más probable que las más jó-
venes usen “nuevas” drogas 
sintéticas, como algunas va-
riantes sintéticas de los can-
nabinoides. 

Este grupo poblacional no 
sólo está más expuesto al uso 
de sustancias, sino que enfren-
ta impactos desproporciona-
dos cuando se trata de consu-
mos problemáticos. En primer 
lugar, remarca el informe, son 
más propensos a ser objetivos 
del sistema de justicia crimi-
nal; en segundo, pueden invo-
lucrarse más fácilmente en ac-
tividades sexuales riesgosas. 
Por otro lado, en algunos paí-
ses es frecuente que sean ex-
pulsados de sus casas, lo que 
vuelve más difícil enfrentar el 
consumo problemático u ob-
tener ayuda. 

CONSUMO DE SUSTANCIAS 
EN CONTEXTOS SEXUALES 

Por su parte, Inspira, organi-
zación de pruebas rápidas de 

infecciones, ha detectado en 
nuestro país, específicamente 
en la capital, otra de las preo-
cupaciones derivadas de una 
de las nuevas dinámicas a ni-
vel global que documenta el 
Informe Mundial sobre Dro-
gas 2024, el consumo de sus-
tancias en contextos sexuales. 

“Estamos detectando más 
casos de hepatitis C. Lo que 
estamos viendo en VIH, por 
ejemplo, es que las personas 
tienen fallas en la adherencia, 
o sea, se olvida tomar el me-
dicamento, pero también por 
estar en una sesión o por la 
resaca, ya no se va a la cita 
médica, entonces dejan de ser 
constantes con la atención y 
empiezan las dificultades para 
que retomen el tratamiento”, 
apunta Aarón Rojas, director 
de Inspira. 

En su edición 2024, el in-
forme mundial dedica un 
apartado a una de las dinámi-
cas que involucra el uso de 

drogas sintéticas en contextos 
sexuales, particularmente en-
tre hombres que tienen sexo 
con hombres y que usualmen-
te es llamado “chemsex” o 
“uso sexualizado de drogas”, 
y se refiere al uso de sustan-
cias con el fin de mantener, 
potenciar, desinhibir o facili-
tar la experiencia sexual. 

“Como parte del ‘chem-
sex’, el uso de tres tipos de dro-
gas sintéticas, solas o combi-
nadas se ha reportado en la li-
teratura científica. Estas inclu-
yen metanfetamina, mefedrona 
y GHB o GBL, que con fre-
cuencia se usan con MDMA, 
ketamina o cocaína y sildenafil, 
tadalafil o vardenafil (sustan-
cias que comúnmente se indi-
can para tratar la disfunción 
eréctil), así como nitritos de 
amilo (poppers)”, describe el 
documento. 

Según el informe, además 
de los motivos de potencia-
ción del desempeño sexual o 

incremento del placer, otros 
relacionados con el uso de 
drogas sintéticas en contextos 
sexuales son la búsqueda de 
un sentimiento de desestig-
matización del comporta-
miento sexual, de pertenen-
cia, de apertura emocional, 
unidad, empatía o simpatía, 
así como una especie de ayu-
da para establecer relaciones 
y facilitar encuentros sexuales 
con múltiples parejas. 

Sin embargo, no es una 
práctica –aclara el documen-
to– que esté limitada a hom-
bres que tienen sexo con hom-
bres. El uso de GHB y metan-
fetamina, por ejemplo, se ha 
reportado también entre pa-
rejas y compañeros heterose-
xuales. En algunos casos, in-
cluso de manera intencionada 
–y opuesta a registros previos 
de su uso como droga para 
violaciones en citas– con el 
fin de potenciar la socializa-
ción y el sexo entre parejas.

De acuerdo al Informe Mundial sobre Drogas 2024, de la UNODC, los jóvenes son un 

grupo de alto riesgo en el consumo de drogas sintéticas, que se inclinan por entregas a domicilio.

Jóvenes, grupo de alto riesgo en  
el consumo de drogas sintéticas
– Se inclinan por entregas a domicilio y mediante redes sociales

Preocupación mundial

En su edición 2024, el informe mundial dedica un apartado 

a una de las dinámicas que involucra el uso de drogas sintéticas 

en contextos sexuales.
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Días después del atentado contra Donald Trump 
por parte de un hombre armado de 20 años sigue 
siendo un misterio, ya que el joven sospechoso 
fue abatido a tiros y el FBI no ha podido identificar 
una ideología que lo haya impulsado a atacar al 
ex presidente y virtual candidato reoublicano a la 
presidencia. 

El FBI ha tomado la iniciativa en la investiga-
ción del tiroteo en un mitin de campaña en Pen-
silvania que hirió al expresidente, eclipsando su 
revancha electoral del 5 de noviembre con el pre-
sidente Joe Biden. 

El Servicio Secreto, responsable de proteger a 
presidentes y ex presidentes, se puso a la defensiva 
este lunes ante las críticas por su incapacidad para 
detectar al pistolero cuyos disparos hirieron a Trump 
en la oreja derecha y mataron a un espectador. 

“El personal del Servicio Secreto en el te-
rreno se movió rápidamente durante el inciden-
te, con nuestro equipo de francotiradores neu-
tralizando al tirador y nuestros agentes imple-
mentando medidas de protección para garanti-
zar la seguridad del expresidente Donald 
Trump”, dijo Kimberly Cheatle, directora del 
Servicio Secreto, en un comunicado. 

Biden ordenó una investigación independiente 
sobre cómo el pistolero, que fue abatido a tiros 
por agentes momentos después de abrir fuego, pu-
do haber estado tan cerca de matar o herir grave-
mente a Trump a pesar de la fuerte seguridad pro-
porcionada por el Servicio Secreto en el evento 
del sábado en Butler, Pensilvania. 

IMPRECISOS, LOS DETALLES SOBRE EL PISTOLERO 
Los primeros detalles sobre la investigación del 
pistolero, Thomas Matthew Crooks, un asistente 
de un asilo de ancianos, fueron imprecisos. 

Era un joven que trabajaba en un puesto de ni-
vel inicial cerca de su ciudad natal de Bethel Park, 
Pensilvania. Se graduó de la escuela secundaria 
en 2022 con reputación de ser un compañero de 
clase brillante pero tranquilo. Su consejero voca-
cional lo describió como “respetuoso” y dijo que 
nunca supo que Crooks fuera político. 

El FBI dijo el domingo que su perfil en las re-
des sociales no contenía lenguaje amenazante, ni 
habían encontrado ningún historial de problemas 
de salud mental. Afirmaron que Crooks actuó solo 
y que aún no habían identificado un motivo. 

Crooks se destaca entre otros tiradores de alto 

perfil recientes que abrieron fuego en escuelas, 
iglesias, centros comerciales y desfiles porque es-
tuvo a centímetros de matar a un candidato pre-
sidencial estadounidense, algo que no ha sucedido 
en décadas. 

  
RECONOCE MAYORKAS “FALLO” DE SEGURIDAD 

Por su parte, el secretario de Seguridad Nacional 
de Estados Unidos, Alejandro Mayorkas, ha re-
conocido este lunes que se produjo un “fallo” de 
seguridad en el dispositivo de vigilancia durante 
el acto de campaña llevado a cabo en Pensilvania 
en el que el expresidente Donald Trump sobrevivió 
a un intento de asesinato. 

“Vamos a analizar a través de una investigación 
independiente cómo ocurrió aquello, por qué se 
produjo y haremos recomendaciones y presenta-
remos conclusiones para asegurarnos de que no 
vuelva a ocurrir otra vez”, ha indicado en decla-
raciones a la cadena CNN. Mayorkas también ha 

indicado que se siente “aliviado” de que el ex pre-
sidente Trump esté bien. “Nuestros corazones están 
con la familia Comperatore y, por supuesto, reza-
mos para que los heridos tengan una recuperación 
rápida, segura y completa”, agregó. 

  
TRUMP REAPARECE EN CONVENCIÓN 

 REPUBLICANA CONVERTIDO EN UN HÉROE 
 Mientras tanto, Donald Trump, llegó este lunes 
a la Convención Nacional Republicana, en Mil-
waukee, convertido en un héroe. El intento fallido 
de magnicidio contra el magnate, este sábado, du-
rante un mitin en Butler, Pensilvania, le sitúa entre 
sus seguidores como un superviviente político. 
Desde hoy y hasta el jueves, unas 50,000 personas 
se reunirán para encumbrar a Trump como el único 
y gran candidato del Partido Republicano para las 
elecciones presidenciales del próximo 5 de no-
viembre, en las que se enfrentará a Joe Biden. 

La imagen de Trump con el puño en alto, la 

cara ensangrentada y la bandera de Estados Unidos 
de fondo pasará a los anales de la historia del país 
norteamericano. Una fotografía que ya parece ha-
ber catapultado al republicano a la Casa Blanca, 
a falta de tres meses de los comicios. La Conven-
ción Nacional Republicana coronará a Trump, 
quien ha despejado toda clase de dudas sobre su 
presencia tras el atentado. En un mensaje en su 
red social Truth Social, el expresidente aseguró 
que no tiene «miedo» y confirmó su asistencia al 
evento republicano. 

Trump decidió pasar el domingo descansando 
en la Torre Trump, donde llegó ya entrada la ma-
drugada y tras haber sido dado de alta del hospital, 
posteriormente aterrizó el domingo en Milwaukee 
(noreste) para asistir a la Convención Nacional 
Republicana. La expectación por este evento es 
máxima. El equipo del candidato ya ha adelantado 
que se reforzará la seguridad para evitar que se 
repita un incidente como el de Pensilvania. 

Continúa siendo un misterio el  
motivo del atentado contra Trump  

- El FBI toma investigación del ataque en Pensilvania por parte de un joven de 20 años

Asiste a convención republicana convertido en un héroe 

La imagen de Donald  Trump con el puño en alto, la cara ensangrentada y la bandera de Estados Unidos de fondo pasará a 
los anales de la historia del país norteamericano. La fotografía parece haber catapultado al republicano hacia la Casa Blanca. 
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Como en un circo de 7 pistas, la ini-
ciativa de reforma al Poder Judicial 
de Andrés Manuel López Obrador 
se debate en media decena de foros, 
pero especialmente a nivel popular, 
ciudadano, vía redes sociales. 

Es ahí en donde las diversas opi-
niones y argumentaciones cobran 
su mayor fuerza y penetración. 

Todos los actores de esta reforma 
constitucional corren sus posturas 
por todas las plataformas digitales 
para luego cobrar fuerza en los foros 
legislativos, en las entrevistas en 
medios tradicionales, en encuentros 
de alta gama, en las sedes y sesiones 
ejecutivas de las grandes, medianas 
y pequeñas empresas, en las sesio-
nes y encuentros legislativos, e in-
cluso en reuniones sociales en res-
taurantes o bares. 

Lo mismo ocurre en el sur que 
en el centro o norte del país. Todos 
los mexicanos de alguna forma sa-
ben de esta iniciativa. Unos por in-
formaciones profesionales, especia-
lizadas y la mayoría por oídas, co-
mentarios de terceros, en familia o 
amigos. 

La siembra de inquietudes o cer-
tezas, por sus posibles y previsibles 
consecuencias, van en proporción 
a quien haga el comentario o el in-
terlocutor que las escucha. 

Ni duda cabe que el principal 
promotor de todo este ambiente es 
el propio Presidente y autor de la 
iniciativa, Andrés Manuel López 
Obrador. 

Es él quien ha advertido que no 
caerá en chantajes de interesados en 
oponerse a esta reforma y ha adver-
tido que no hay ya oportunidad de 
modificar nada porque todo está en 
el poder de decisión del Legislativo. 

Lo dice a sabiendas de que todos 
quienes lo escuchamos sabemos que 
él es dueño de la voluntad de la ma-
yoría legislativa que va a sacar ade-
lante esa reformar en septiembre 
próximo para que él pueda promul-
garla antes de entregar el mando a 
Claudia Sheinbaum. 

NO HAY MARCHA ATRÁS: MONREAL 
Reflejo de todo lo anterior, las decla-
raciones de Ricardo Monreal, coor-
dinador de la mayoría senatorial de 
Morena y presidente de la Junta de 
Coordinación Política de la Cámara 
alta, advierten que ya casi nada pue-
den hacer quienes dentro del Poder 
Judicial buscan detener la reforma. 

El zacatecano pidió a los suyos 
a no caer en presiones ni en intimi-
daciones de quienes buscan alterar 
el curso del proceso legislativo de 
esta reforma. 

“… justo para reformar la Cons-
titución la ciudadanía nos dio la ma-
yoría en Diputados y Senadores, por 
lo que los ciudadanos no aceptarán 
que se les quite esa decisión”, indicó. 

Monreal se refirió luego a su-
puestos de que el jueves buscarían 
no darle al oficialismo los porcen-
tajes de sobrerrepresentación esta-
blecidos en la Constitución como 
una argucia para influir en la apro-
bación de la reforma judicial. 

El zacatecano afirmó que no va-
len artificios ni chantajes. 

“La mayoría de los votantes me-
xicanos, dijo, dio a Morena y a sus 
aliados el mandato de proceder a 
esos cambios y además el control 
de la Cámara de Diputados, por lo 
que el movimiento no renunciará a 
los resultados de la elección”. 

Monreal pidió luego “no hacer 
caso a amenazas porque la población 
nos dio el poder reformador de la 
Constitución y no aceptaremos nin-
gún artificio, maquinación de inten-
tar siquiera eliminar lo que logramos 
en las urnas. Quienes otorgan ma-
yorías o minorías es el pueblo”. 

El pueblo “es entonces el único 
que puede mandatar lo que debemos 
hacer en la República y en esta oca-
sión, al movimiento al que pertene-
cemos, la población le otorgó este 
poder constituyente que lo vamos a 
ejercer de manera responsable y de 
manera prudente, pero sin renunciar 
a los resultados de la elección”. 

Su mensaje va directo a senado-

res y diputados electos que formarán 
las mayorías constitucionales a par-
tir del primero de septiembre que 
arranca la siguiente legislatura. 

“Con mucha ponderación, no 
aceptemos ningún tipo de provoca-
ciones ni tampoco ningún tipo de 
chantajes vamos a ir hasta donde la 
población quiere sin desoír el man-
dato constitucional”, subrayó. 

ALITO DICE QUE DEFENDERÁ  
A JUECES Y MAGISTRADOS 

Asediados por uno de los más dra-
máticos embates opositores internos, 
Alejandro Alito Moreno, líder del 
PRI, advirtió ayer que buscará su-
mar fuerzas con lo que queda del 
resto de la oposición en el PAN y el 
extinto PRD y las organizaciones 
ciudadanas para ir a la defensa de 
jueces y magistrados y el Poder Ju-
dicial en su conjunto. 

“Son tiempos de definiciones y 
en el PRI tenemos muy clara nuestra 
postura en defensa de la democracia 
y del Poder Judicial. ¡Cuentan con 
nuestro apoyo y respaldo!”, afirmó. 

“Lo que está en juego, es el fu-
turo de nuestro país”, agregó. 

“NADA EN LA VIDA SE LES VA A 
REGALAR”: ANA LILIA RIVERA 

Frente a jóvenes graduados de educa-
ción superior, Ana Lilia Rivera, pre-
sidenta del Senado los conminó a hacer 
su mayor esfuerzo en su preparación 
académica y profesional e iniciar con 
un buen sistema de planeación. 

“Yo les deseo a todas y todos us-
tedes que tengan un motivo para 
triunfar, que tengan un motivo para 

soñar y que tengan una meta clara 
de a dónde van. Si no la tienen, no 
van a llegar lejos; sin plan no hay 
meta, hay que tener una meta. 

“Llegar lejos, ¿qué implica? Es-
forzarse y nada en la vida se les 
va a regalar. El éxito no se encuen-
tra en un cajón de la cocina o del 
tocador o se compra en una tienda; 
se construye con mucho trabajo, 
con mucho sacrificio y la vida les 
va a recompensar con creces lo 
que ustedes le den, bueno y malo. 

“Cuiden su cuerpo, cuiden sus 
emociones, cuiden con responsabi-
lidad la libertad que hoy nos da la 
vida, para que puedan llegar lejos. 

“Cuando yo era niña, soñaba con 
ser astronauta: no pude, pero traje 
astronautas a Tlaxcala y fui la pri-
mera política mexicana en haber si-
do invitada por la NASA para ver 
cómo sale una nave espacial. 

“A veces uno no logra el sueño, pero 
casi lo consigues cuando eres determi-
nante en tu trabajo y en tu vocación. 

“Yo les deseo mucho éxito, yo 
les deseo mucha suerte. La vida 
también es para ser feliz y la felici-
dad plena se encuentra cuando en-
cuentren su vocación. 

“Ser feliz es todos los días hacer 
lo que nos satisface. Encuentren su 
vocación, que México les siga dan-
do esta gran oportunidad de ser, que 
sean ustedes constructores de esta 
nueva patria que va a quedar en sus 
manos”, concluyó.

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

Para Monreal, la reforma judicial  
es ya mandato del pueblo

Las declaraciones de 
Monreal, coordinador 

de la mayoría 
senatorial de Morena 

y presidente de la 
Junta de Coordinación 
Política de la Cámara 
alta, advierten que ya 

casi nada pueden 
hacer quienes dentro 

del Poder Judicial 
buscan detener la 

reforma

Donald...

 rvizcainoa@gmail.com/  
Twitter: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa
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Durante muchos años, en Méxi-
co los grupos empresariales fue-
ron enemigos de la izquierda. 
Unos y otros no se mezclaban, 
eran como el agua y el aceite. 

El Partido Comunista sin re-
conocimiento nunca como parti-
do y el PMS y PSUM mantuvie-
ron su distancia de los empresa-
rios, pero todo cambió con el 
arribo del PRD. 

Existía cierta resistencia, pero 
los perredistas como procedían 
mayoritariamente del PRI esta-
blecieron enlaces con los del sol 
azteca y varios empresarios fue-
ron adoptados como candidatos 
a gobernadores. 

La relación empresarios-iz-
quierda modificó sus criterios, 
aunque al emerger la figura de 
un nuevo dirigente, Andrés Ma-
nuel López Obrador, se marcó 
cierta distancia. 

El tabasqueño acusó a los 
empresarios de fomentar campa-
ñas de odio en su contra y de ser 
los causantes de su derrota elec-
toral en 2006 e incluso en 2012. 

Varios de los principales em-
presarios se convirtieron en los 

adversarios del hoy Presidente 
de la República y las diferencias 
llegaron hasta la contienda elec-
toral de 2018, entre los que so-
bresalen los del Consejo Coordi-
nador y otros organismos empre-
sariales y patronales. 

Una excepción es Carlos Slim 
quien desde que López Obrador 
fue Jefe de Gobierno entrelazaron 
sus historias y sellaron un pacto 
de cordialidad en los cargos que 
AMLO ha ostentado. 

Al asumir la Presidencia de la 
República, el tabasqueño organi-
zó un grupo de empresarios, a los 
que nombró como sus asesores en 
cuestiones que correspondieren a 
asuntos de esa temática, con los 
que sostuvo algunas reuniones y 
después se alejó de ellos. 

Coordinados por Alfonso 
Romo, el grupo empresarial su-
mó los nombres de Miguel Ale-
mán Magnani, Ricardo Salinas, 
Bernardo Gómez, Olegario 
Vázquez Aldir, Daniel Jesús 
Chávez y Miguel Rincón, los 
que eran convocados a las ce-
nas de Palacio Nacional para 
las aportaciones de las obras o 

la compra de boletos para las ri-
fas, a cambio de unos delicio-
sos tamalitos de chipilín. 

El grupo hizo agua pronto y 
Alfonso Romo dejó la oficina de 
la Presidencia de la República 
que le había sido conferida. 

Los empresarios no gozaron 
de la cercanía pretendida con el 
Presidente López Obrador y 
pronto fueron relegados. 

Alemán Magnani tuvo pro-
blemas financieros con su em-
presa de aviación y se fue a vivir 
a París, Francia; Ricardo Salinas 
trae un litigio (no personal dicen 
ambos) con las autoridades ha-
cendarias del actual gobierno por 
el cobro de impuestos y Miguel 
Rincón ganó una licitación y el 
propio López Obrador le pidió 
que no la usara al inicio del ac-
tual gobierno. Daniel Chávez sí 
ha gozado de grandes contratos. 

Lo anterior sirve de referen-
cia para saber el tipo de Consejo 
Empresarial que encabezará Al-
tagracia Gómez. 

Hasta donde se sabe Alta-
gracia y la secretaría de Eco-
nomía que encabezará Marcelo 

Ebrard, serán los puentes entre 
el empresariado y la presidenta 
Claudia Sheinbaum. 

 
****** 

En la mira de Morena se encuen-
tran ya los tres senadores que po-
drían anexarse o simplemente 
votar con ellos en las reformas 
constitucionales para ganar la 
mayoría calificada. Los objetos 
del deseo son los dos senadores 
del PRD (Michoacán y Tabasco) 
de primera minoría y el todavía 
gobernador de Yucatán, Mauri-
cio Vila, aunque se sabe que ya 
hay compromiso con algunos de 
MC que simplemente votarían 
en favor o hasta uno que otro 
despistado priista… La descom-
posición en Zacatecas va cre-
ciendo. Las derrotas de los 
candidatos de Morena en Za-
catecas y Fresnillo no han cu-
rado las heridas y el goberna-
dor David Monreal voltea los 
ojos hacia los que considera 
responsables, entre los que se 
encuentran los que buscarán la 
nominación al gobierno del es-
tado en tres años más. 

Izquierda y empresariado, de la mano 
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Al asumir la Presidencia, 
López Obrador organizó un 

grupo de empresarios, a 
los que nombró como sus 
asesores en cuestiones 
que correspondieren a 

asuntos de esa temática, 
con los que sostuvo 
algunas reuniones y 

después se alejó de ellos.  ramonzurita44@gmail.com  
ramonzurita44@hotmail.com

Hasta donde se sabe, Altagracia Gómez y Marcelo Ebrard serán los puentes entre el empresariado y la pPresidenta Claudia Sheinbaum.



Por milímetros estuvo el mundo 
de presenciar el primer y nuevo 
magnicidio del siglo XXI en  
Estados Unidos de Norteamé-
rica, cuando el pasado sábado 
13 de julio por la tarde, en un 
acto de campaña para la presi-
dencia de Estados Unidos en 
Butler, Pensilvania, a Donald 
Trump le quisieron quitar la vi-
da por medio de un francotira-
dor y posiblemente toda una or-
ganización. Por fortuna, el tira-
dor falló por milímetros en su 
objetivo: la cabeza del candidato 
republicano, cuando éste, en su 
discurso, hablaba de cruces 
fronterizos con México, su ve-
cino del sur y principal expor-
tador de migrantes. La diosa for-
tuna sólo dejó una herida en la 
oreja derecha de Trump. 

A dos meses y días para que 
entre en funciones el gabinete 
legal y ampliado de la primera 
Presidente Constitucional de 
los Estados Unidos Mexicanos 
—la número 80— doctora 
Claudia Sheinbaum Pardo, y 
con su equipo de encargados, 
destaca la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores, al frente de 
Juan Ramón de la Fuente. 

Desde ese sábado 13 de fe-
brero su equipo de apoyo fue 
notificado que “los tiempos se 
adelantan”, pues este suceso 
violento en contra del candidato 
republicano le cayó “como ani-
llo al dedo” al salvar la vida en 
este primer atentado presiden-
cial del siglo XXI, ocasionando 
la redirección de las campañas 

políticas en los Estados Unidos; 
así como aquí en México, la ne-
cesidad de contemplar nuevos 
escenarios sustanciales, de nue-
vos mensajes para las audiencias 
y para los países del mundo. 

Recordemos que apenas en 
mayo de este año Donald 
Trump se había comprometido 
a deshacer las regulaciones so-
bre armas implementadas por el 
mandatario demócrata Joe Bi-
den, durante un mensaje ante la 
Asociación Nacional del Rifle 
(NRA) en donde aceptó el res-
paldo del influyente grupo; y 
apenas un mes y días después 
fue víctima de un intento de ase-
sinato en público por un fran-
cotirador que utilizó un arma 
larga con mira telescópica, uno 
de cuyos misiles balísticos sólo 
rozó la oreja derecha de candi-
dato republicano. 

Hay que hacer memoria de 
los casos que se registraron en 
el pasado siglo en Estados Uni-
dos y nos tenemos que ir a los 
años sesenta, en donde la vio-
lencia se dio en contra de John 
F. Kennedy; así también del 
presidente en funciones Ro-
nald Reagan, así como de Ro-
bert Kennedy, Martin Luther 
King, y el candidato George 
Wallace, en una de las etapas 
más convulsionadas del vecino 
país del norte. Y la semana pa-
sada entra a la historia la pe-
queña ciudad de Butler (Pen-
silvania), por ser sede del pri-
mer intento de asesinato del si-
glo XXI a un candidato a la 

presidencia del país más pode-
roso del mundo, los Estados 
Unidos de Norteamérica. 

Con motivo de la celebración 
del Día de la Independencia es-
tadounidense —el pasado 4 de 
julio— Juan Ramón de la 
Fuente ya se reunió con Ken 
Salazar, embajador de Estados 
Unidos en México, así también 
ya lo hizo con altos funcionarios 
norteamericanos como Ant-
hony Blinken, secretario de Es-
tado del vecino país del norte. 

Juan Ramón de la Fuente 
ya tiene delineados los retos in-
ternacionales que enfrentará 
México con el gobierno de Es-
tados Unidos, en donde todo pa-
rece indicar que Donald Trump 
nuevamente será el próximo jefe 
de la nación, si Joe Biden no 
declina en su intención de ree-
legirse por otro periodo de 4 
años más y postulan a otra u otro 
candidato. 

Alicia Bárcenas Ibarra, ac-
tual secretaria de Relaciones Ex-
teriores y quien será en la pró-
xima administración compañera 
de gabinete de Juan Ramón de 
la Fuente (ella, como secretaria 
de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales) junto con el ex can-
ciller Marcelo Ebrard Casau-
bón (que será dentro de dos me-
ses y días el próximo secretario 
de Economía) podrán compartir 
experiencias y puntos de vista 
en materia de política exterior. 

El ex rector de la UNAM, 

eminente psiquiatra y próximo 
canciller de México, Juan 
Ramón de la Fuente, tiene 
claro que sus retos y prioridad 
en política exterior son desde 
ahora cuidar la relación con 
Estados Unidos, por ello en 
materia de migración ha dicho 
que tenemos que estar prepa-
rados para lidiar con cualquie-
ra —Trump o Biden— en 
buenos términos. 

De la Fuente ya está tra-
bajando en ello. Porque los 
dos escenarios representan 
ofertas distintas, y ante ellos 
se debe de tener claridad de 
cuáles son sus diferencias pa-
ra temas que nos afectan a no-
sotros: migración, tráfico de 
armas y de drogas, y aun en 
temas comerciales; y México 
tiene que estar preparado.  

Su tarea, estimados lectores, 
es analizar: ¿Cuánto peso tiene 
la oreja de Trump? Y hasta aquí 
con Los Pozos de Carlos Pozos. 
Y si desean que le haga su pre-
gunta al Presidente de México 
en la conferencia de prensa 
“mañanera”, por favor hágan-
mela llegar al correo: lordmo-
lecularedacción@gmail.com; 
vía X a: @lordmoleculaoficial, 
o bien, visiten nuestro portal 
https://www.lordmoleculaofi-
cial.com/ así como también 
pueden ver mi Canal Lord Mo-
lécula Oficial.
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LOS POZOS DE CARLOS POZOS

Por Carlos Pozos 
[ Lord Molécula ]

La oreja de Trump

El próximo canciller 
de México, Juan 

Ramón de la Fuente, 
ya tiene delineados 

los retos que 
enfrentará México con 

el gobierno de 
Estados Unidos, en 
donde todo parece 
indicar que Donald 
Trump nuevamente 

será el próximo 
presidente

lordmolecularedaccion@gmail.com 
@lordmoleculaoficial 

www.lordmoleculaoficial.com
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Hoy pasarás por un día en el que con autocontrol podrás 
manejar cualquier situación. 
 
 
Hoy podrías conseguir alguno de tus sueños, gracias al 
orden y a la disciplina. Felicidades. 
 
 
No te olvides de que la diplomacia será tu mejor aliada 
para llegar a acuerdos satisfactorios. 
 
 
Tendrás un gran optimismo, además de vitalidad y fuerza 
física: aprovéchalo.  
 
 
Tendrás contigo a tu sexto sentido para ayudarte a resolver 
cualquier problema personal. 
 
 
No te olvides durante todo este día de que será gracias a 
la educación como logres el éxito. 
 
 
Tu mundo emocional podría estar hoy algo revuelto y 
afectar las relaciones que mantienes. 
 
 
Las energías del día estarán equilibradas y disfrutarás de 
buenos momentos personales. 
 
 
Tu plano espiritual se encontrará activado en buena 
medida, podrías crecer en este sentido. 
 
 
Hoy podría ser un día con algunos sentimientos mezclados 
de cierta inseguridad. 
 
 
Hoy podría ser un día de reconocimientos a una labor 
bien realizada en el trabajo. 
 
 
En el plano sentimental deberías prestar atención a la 
manera que tienes de relacionarte.

TIP ASTRAL 
¿Cuál es la diferencia entre 
amuletos y talismanes? Los 
amuletos están destinados a pro-
tegernos de las malas energías 
mientras que los talismanes nos 
proporcionan suerte.

Alto contenido en vitamina C. A pesar de que la 
naranja es el primer pensamiento que se viene a la 
cabeza cuando hablamos de vitamina C, son las 
coles las que aportan un mayor porcentaje. Por lo 
tanto, si una persona toma la misma cantidad de col 
que de naranja obtendrá más cantidad de vitamina 
C de la planta de la familia de las Brasicáceas. 

Rico en vitamina K. Tomar col en cualquiera 
de sus diferentes tipos fortalece el sistema inmuno-
lógico, mejora la circulación de la sangre y ayuda 
a prevenir los problemas cardíacos, como por ejem-
plo, los infartos. 

Protege contra el cáncer. Esta enfermedad está 
cada vez más extendida en la sociedad y consumir 
coles dos veces a la semana puede reducir el riesgo 
de padecer cáncer. Además, la forma más efectiva 
para prevenirlo es que se consuma en ensalada por-
que es su estado más natural.

*** Si tienes dudas relacionadas con  
moda, hogar y belleza, envíanoslas a: 

diario_imagen@yahoo.com.mx  
y al día siguiente publicaremos las respuestas. 

La col mejora la 
circulación de la sangre

SOLUCIÓN

2003.- Muere la cantante cubana Celia Cruz, “La reina de la salsa”, quien 
graba 70 álbumes, ganadora de cinco premios Grammy y reconocida con 
distinciones internacionales; la Calle Ocho de Miami lleva su nombre. En 
1994 recibe el National Medal of Arts de manos del ex presidente William 
Clinton. Nace el 21 de octubre de 1925.

REGLAS 
  
El Sudoku, también 
conocido como südoku, su-
doku o su doku, es el 
pasatiempo (crucigrama / 
puzzle) de moda japonés de 
tipo lógico. 

Las reglas son sencillas, 
consiste en una cuadrícula de 9X9 
celdas, dividida en 9 cuadrantes de 
3X3, que hay que rellenar de forma 
que todas las filas, columnas y 
cuadrantes (conjuntos de 3X3 celdas) 
posean los números del 1 al 9 sin 
ninguna repetición.Obviamente se 
parte de un tablero empezado. Los 
Sudokus para que sean correctos 
deben poseer una solución única 
además de tener simetría rotacional.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las 
purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?
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Como parte de un reencuen-
tro en el que se permite ex-
perimentar su faceta de can-
tante, Karol Sevilla presenta 
su más reciente sencillo al 
que bautizó como ‘Cenicien-
ta’, una producción donde los 
beats le dan la bienvenida a 
esta nueva etapa y que fue es-
trenado con gran éxito en el 
Festival Tecate Emblema. 

‘Cenicienta’ rompe el es-
quema de niña buena, al que 
su público está acostumbrado 
verla y escucharla, esto la mo-
tivó a escribir una canción 
donde pone a flor de piel sus 
sentimientos y busca que sus 

fans aprecien lo que ella ver-
daderamente es, una mujer in-
dependiente, que no necesita 
de los recursos o halagos de 
un hombre para sentirse bien 
y salir adelante. Es una can-
ción nacida para empoderar. 

‘Cenicienta’ se convierte en 
un himno para todos, más allá 
de quién tome la canción como 
suya, es la muestra con la que 
Karol Sevilla nos presenta su 
faceta como autora. Ahora está 
lista para mostrarnos a través 
de sus letras como su perspec-
tiva ha cambiado y madurado 
a través de sus experiencias. 

Si hay algo que ‘Cenicien-

ta’ contiene, es que juega con 
los clichés, con las referencias 
que se quedaron grabadas en 
nuestra mente cuando vimos 
la cinta por primera vez, Ka-
rol da un giro y deja claro que 
la diversión empieza a la me-
dia noche, resaltar que, en es-
tos tiempos, las princesas no 
son dependientes, son muje-
res libres, que deciden, que 
sienten y que aman.   

Además, Karol Sevilla se 
encuentra lista para realizar 
su ‘Luminova Tour’, una gira 
con presentaciones en las más 
importantes ciudades de 
nuestro país.

Karol Sevilla rompe estereotipos  
con su nuevo sencillo “Cenicienta”

– La canción fue estrenada con éxito en el Festival Tecate Emblema

Con un acercamiento a nuevos sonidos

“Cenicienta” se convierte en un himno para todos, más allá de quién tome la canción 

como suya.

Karol Sevilla se encuentra lista para realizar su ‘Luminova Tour’, una gira con presentaciones 

en las más importantes ciudades de nuestro país.

Si hay algo que ‘Cenicienta’ contiene, es que juega con los clichés, con las referencias 

que se quedaron grabadas en nuestra mente cuando vimos la cinta.
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971


	q01
	q02
	q03
	q04
	q05
	q06
	q07
	q08
	q09
	q10
	q11
	q12
	q13
	q14
	q15
	q16
	q17
	q18
	q19
	q20
	q21
	q22



